

Nombre de alumnos: Yobani Velázquez Pérez

Nombre del profesor: Lic. Eduardo Alikvann Escobar Solís

Nombre del trabajo: Ensayo (estrategias para el diseño, desarrollo y evaluación curricular)

Materia: Teoría y diseño curricular

Grado: 8vo cuatrimestre

Grupo: A

Introducción

Como bien sabemos el curriculum es todo aquello que debe ser llevado en las escuelas, es decir, es el plan o la planificación para la organización de los procesos escolares de enseñanza y aprendizaje. También entendido como un proyecto educativo general que contiene una estructura formal de los planes y programas de estudio. Por lo tanto, es importante saber diseñar y desarrollar de forma correcta el curriculum, ya que contendrá el mayor desenlace educativo para los alumnos, lo que les ayudará a su desarrollo y formación académica. Uno de los aspectos importantes para poner en práctica el proyecto curricular es saber la elaboración de los modelos de diseño curricular, así como también el diseño del plan de estudio y el diseño de la práctica. Sin dejar a un lado la evaluación del curriculum que son aspectos que tiene mayor relevancia al hablar del diseño curricular.

Estrategias para el diseño, desarrollo y evaluación curricular

Es importante, como antes mencionado, saber diseñar y desarrollar el curriculum, así como también considerar aspectos y acciones para su proceso los cuales contienen la información que se necesita para su diseño y desarrollo.

"El currículo es la esencia de la institución educativa, guía nuestros pasos hacia lo que queremos hacer y cómo hacerlo, responde a preguntas como ¿a quién enseñar?, ¿para qué enseñamos?, ¿qué enseñamos?, ¿cuándo?, y ¿qué, ¿cómo y para qué evaluamos? En ese sentido, el currículo brinda herramientas para comprender el contexto, las finalidades de la educación, las secuencias, las estrategias metodológicas y los procesos de evaluación en una institución educativa".

Como bien dice, el currículo más que nada es lo más importante dentro de las instituciones educativas, por el hecho que nos brinda información que nos ayuda a desarrollar un plan de aprendizaje de acuerdo al contexto que nos encontremos, así como también ayuda a tener herramientas para comprender el contexto, finalidades y procesos en una institución, lo cual es importante, porque se obtiene el propósito, que es lo que se busca en una institución educativa.

Son barias las acciones que se deben considerar al momento de desarrollar el diseño curricular. Como primero debemos de tomar en cuenta la definición del perfil profesional que será guía para la construcción de plan y programas de estudio, así como también la fundamentación del nivel educativo o de la carrera. Es importante definir y tener en claro lo objetivos que se quieren alcanzar según el nivel educativo o carrera. Uno de los aspectos importantes para lograr el perfil propuesto es, definir los conocimientos y habilidades que servirán para emplear estrategias que ayuden

a alcanzar el perfil, como lo son, temas y contenidos que serán la base de los programas de estudio, por eso es importante la elección y jerarquización de temas y contenidos de acuerdo a las habilidades y al perfil que se quiere alcanzar. Como último se elabora la secuencia curricular que contiene la organización de contenidos, el número de cursos por periodo escolar y los cursos obligatorios.

Otro de los puntos importantes que se tiene que considerar en el diseño curricular son los modelos de diseño curricular.

"Es una representación de ideas, acciones y objetos, de modo tal que dicha representación sirva como guía a la hora de llevar el proyecto curricular a la práctica" (Cásárini Rátto (2010)).

Esto puede servir como andamiaje para proceder a la tarea del diseño, dependiendo, el contexto donde se realiza, los contenidos que se va a incorporar y a quien va dirigido. Siempre existen modelos diferentes ya sean prácticos o teóricos por el simple hecho de que un modelo de diseño curricular siempre depende de la situación por la cual se va a elaborar. Por eso cada modelo de diseño curricular es un esquema lo cual contiene todos los aspectos importantes que se tiene que incorporar para el diseño del curriculum. Algunos modelos son: modelo por objetivo conductual, modelo de procesos y modelo de la investigación.

Algo que se debe considerar y es importante para desarrollo académico, es el diseño del plan de estudio, podemos considerarlo como un modelo sistemático que se debe realizar antes de empezar un proceso de enseñanza y aprendizaje, en otras palabras, se puede decir que es el diseño curricular que se ponen en práctica en un centro de estudio para poder alcanzar el propósito que se busca. El plan de estudio contiene la información que se debe adquirir durante el proceso de aprendizaje, es decir los temas que se delimitaron en el mismo plan, lo cual los estudiantes deberán adquirirlos para su formación académica. Cada plan tiene un diseño diferente, dependiendo a lo que se quiere alcanzar. La tarea que tendrán los docentes es instruir a los estudiantes con los temas que se plasmaron en el plan de estudio durante el periodo de tiempo que se verán dichos temas, el propósito es formar a los estudiantes de acuerdo al diseño.

Una de las actividades más importantes dentro de las competencias del profesorado es el diseño de la práctica ya que el docente es el encargado de realizar los métodos de aprendizaje es decir tiene la responsabilidad del desarrollo que los alumnos tengan a lo largo del proceso de aprendizaje, por lo que debe de plantear y diseñar un buen método de aprendizaje que sea entendible y efectivo para los alumnos. Uno de los aspectos más importantes para la intervención educativa es la planificación previa de la actuación docente es decir que el profesorado tiene que estructurar las acciones que se llevaran a cabo, lo cual será de ayuda para cumplir los objetivos que se desean alcanzar. En otras palabras, son los procedimientos y las estrategias que se deben plantear antes de la ejecución y a si seguir los mismos

procedimientos para alcanzar las metas, que es a lo que queremos llegar. Es por eso que se debe determinar lo que se va a enseñar, para luego decidir cómo se va a enseñar y por ultimo distribuir los contenidos y los objetivos a lo largo del curso.

La evaluación del curriculum

Son los procesos que nos ayudan a valorar los planes y programas de estudio, así como lo son sus métodos y materiales educativos al igual que sus necesidades, problemas y tendencias con el fin de tener oportunidades para mejorar. Una de las razones por la cual se realiza la evaluación curricular es para actualizar y modificar el plan de estudio de acuerdo al contexto que se requiere. La evaluación es llevada a cabo por distintas personas de acuerdo a el programa académico, ya sea por el director del programa, comité curricular, equipo de profesores designados o por algún experto externo.

Conclusión

Entonces es importante realizar un buen diseño del curricular para que los alumnos tengan un buen desarrollo académico y se puedan formar de acuerdo a lo que quieren, acompañado de un buen plan de estudio para que se tenga conocimiento de cómo se van a formar y a lo que quieren llegar, realizando evaluaciones para detectar problemas y mejorar realizando otros métodos que ayuden a mejorar los planes y las acciones que son necesarias para el desarrollo del curriculum.

Referencias

https://www.magisterio.com.co/articulo/la-importancia-del-diseno-curricularen-la-institucion-educativa

https://www.uaeh.edu.mx/docencia/VI_Lectura/LITE/LECT66.pdf